

# EL CORREO DE MADRID.

DIARIO CATÓLICO.



**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Madrid un mes 4 rs.; trimestre 12.—En provincias 16 rs. trimestre, haciendo la suscripción directamente a esta Administración en libranzas del Giro mútuo ó letras de fácil cobro, y no reanudar por medio de correspondencia; semestre, 20, y año 36.—Ultramar y extranjero, tres meses 60 rs., seis meses 100, un año 180.—Repúblicas americanas, tres meses 100 rs., seis meses 200, un año 360.—No se servirá suscripción cuyo pago no se anticipa.—Paquetes de 25 ejemplares en Madrid y provincias, 2 rs.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En la Administración de este periódico, calle de Toledo, núm. 4 cuadruplicado, bajo, izquierda, á donde desde luego podrán dirigirse nuestros favorecedores y correspondientes, y en las principales librerías.  
**INSERCCIONES.**—Anuncios y comunicaciones á precios convencionales. Todo suscriptor tendrá derecho á insertar gratis un anuncio mensual, no excediendo de diez líneas.

## ADVERTENCIA.

La Redacción y Administración de este periódico, se ha trasladado á la calle de la Bola, núm. 4 cuadruplicado, bajo.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DEL DIA 19.**—Viernes de Dolores.—San José, esposo de Nuestra Señora.—La fiesta de los Dolores se traslada al día siguiente.—No se debe comer carne.—Puede sacarse ánima.

**CULTOS.**—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San José, donde por la mañana habrá Misa solemne con sermón que predicará el Sr. Rivera, y por la tarde en los ejercicios, D. Patricio Páramo; en Santa Cruz predicará, por la mañana, D. Emilio Santa María, y por la tarde, D. Benito Sanchez Luisa; en San Cayetano, D. Pedro Carrascosa y D. Pedro Martín Sanchez.

Se celebrarán solemnes funciones al Patriarca San José, patrón universal de la Iglesia, con Misa mayor, manifiesto y sermón que predicará en las Arrepentidas, D. Andrés Rivilla, en San Millán, el Sr. Carrascosa; en el colegio de Niñas de Leganés, D. José María la Torre; en el Oratorio del Olivar, D. Felipe Corral; en San Andrés el Padre Montalban; en las Salesas Nuevas, D. José Herraiz, y por la tarde, á las cuatro y media, se cantarán completas, terminando con solemne reserva.

Terminan las novenas de Nuestra Señora de los Dolores, y predicarán en las Recogidas, don Luciano Solís en la Misa mayor y D. Patricio Páramo en los ejercicios de la tarde; en San Marcos, D. Pedro Palomeque y D. Jaime Cardona; en San Sebastián, D. José Vigier y D. Mariano Puyol y Anglada; en la Encarnación, D. Félix Amor y D. Basilio Sanchez Grande; en Loreto, D. José Jimenez Benitez y el Sr. Vigier; en San Lorenzo, D. Gaspar Sanchez y D. José María Grande; en San Pedro, D. Juan Manuel Vazquez y D. Ignacio Villilla; en la Concepción Gerónima, D. Manuel Carús y el Sr. Uribe; en San Ignacio, don Joaquin Carrion y el P. Montalban; en San Ginés, un sacerdote escolapio y el señor Carrascosa; en las Arrepentidas, D. José Rivilla y señor Carús; en el Carmen Calzado, D. Enrique Rivera de Palma y D. Mariano Yagüe, en San Antonio de los Portugueses, D. Vicente Pastor; en Santiago, D. Andrés Rivilla; en la capilla de Palacio, D. Francisco Mendez; en las Calatravas, D. Manuel Pedroso; en las Maravillas, D. Máximo Segovia.

Terminan los setenarios de Nuestra Señora de los Dolores y predicarán en los Servitas D. Manuel García Menendez en la Misa mayor y don Estanislao Almonacid en los ejercicios de la tarde; en San Fernando, el P. Andrés Alarcon y el P. V. Pardo; en San Luis, D. Ramon Garamendi; en Monserrat, D. Gerónimo Amat; en Santa María, D. Esteban Rodrigo Labarta; en Nuestra Señora de Gracia, D. Vicente Rodríguez.

Por la tarde predicarán, en las Trinitarias, don Gaspar Sanchez; en las niñas de Leganés, don Manuel Escudero; en Jesús Nazareno, D. Bonifacio Herrero; en la Orden Tercera de San Francisco, D. Rafael Artero; en el Oratorio del Espíritu Santo, el Sr. Escudero; y en San Justo, don José Barbejero.

**VISITA DE LA CORTE DE MARIA.**—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia y la de la Visitación en las Salesas Nuevas ó la de la Victoria en Loreto.

## SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**GRACIA Y JUSTICIA.**—Decretos declarando cesantes á los magistrados de las Audiencias de Zaragoza, Oviedo, Pamplona, Valladolid y Albacete, Sres. Plaza, María Castelo, Cudós, Fernandez Bartos y Pereira; trasladando á la de Zaragoza al electo de la de Pamplona Sr. Pardo; á la de Pamplona el Sr. Arruche, que servía igual cargo en Las Palmas; nombrando para las de Las Palmas, Oviedo y Pamplona á los Sres. Navarro, Gonzalez Luna é Isern; trasladando á la de Va-

lladolid al de la de Valencia Sr. Diaz de Velasco, á la de Valladolid al de la de Zaragoza Sr. Pereira, y á este último punto el de la de Pamplona Sr. Gutierrez.

Se nombra magistrados de las Audiencias de Valencia, Albacete y Pamplona á los Sres. Chacon, Carramolino y Garcia Jopez.

—Otro nombrando fiscal de la Audiencia de Oviedo á D. José Garnica y Diaz, magistrado cesante de la Audiencia de Madrid.

**HACIENDA.**—Decreto disponiendo que los 6.250.000 pesetas que el Consejo del gobierno y administración del fondo de redención y enganches anticipó al Tesoro, en virtud de la ley de 3 de Agosto de 1866, así como los intereses devenidos hasta la fecha del ingreso, hasta la en que se realice el pago, será reintegrado el capital con los recursos generales de la Deuda flotante y los intereses con cargo al capítulo 5.º, artículo 1.º sección 3.ª del presupuesto vigente.

**FOMENTO.**—Ordenes anunciando la provision de tres cátedras, una en la Universidad de Zaragoza y dos en la de Sevilla.

La Gaceta publica además los partes detallados de la accion de Bañolas, las operaciones practicadas por el tercer cuerpo del ejército del Norte para verificar el paso del Oria, la accion de las Meaga é Idomendo y el ataque y toma de Usurbil.

## Dirección de la Caja general de Depósitos.

Esta Dirección ha acordado los pagos que se espresan á continuación para el día 20 del corriente, del diez á dos de la tarde:

Intereses de resguardos al portador no depositados en esta Caja general.—Primer semestre de 1873.—Carpetas números 701, 1.659, 1.666, 1.700, 1.704, 1.705, 1.777, 4.763 y 1.780 de señalamiento.—Segundo semestre de 1873.—Carpetas números 260, 280, 879, 1.002, 1.308, 1.380, 1.401, 4.623, 1.710, 1.788, 1.856, 1.858, 1.859, 1.861 y 1.869 de señalamiento.—Primer semestre de 1874.—Carpetas números 847, 1.606, 1.113, 1.153, 1.176, 1.298, 1.332, 1.365, 1.409, 1.452, 1.454, 1.459, 1.485, 1.496, 1.500, 1.505, 1.513 y 1.548 de señalamiento.

Amortización de resguardos al portador de 30 de Junio de 1872.—Carpetas números 602 y 653 de señalamiento.

Madrid 17 de Marzo de 1875.—El director general, Miguel Alegre Dolz.

## EL CORREO DE MADRID.

Jueves 18 de Marzo de 1875.

### NO TIENEN RAZON.

Hoy vamos á escribir un artículo ministerial.

Los moderados históricos están descontentos de la situación actual, porque ellos enlazaban en su mente y en su deseo la monarquía de don Alfonso con la reaccion, con el retroceso hasta su ideal político, y la situación creada despues del advenimiento del rey constitucional, si bien ha paralizado la marcha revolucionaria, y aun ha retrocedido un tantico, se ha quedado sin embargo con muchas de las conquistas de la revolucion.

Los demócratas, y hasta los llamados constitucionales, están descontentos de la situación, porque además de haber detenido esta el carro revolucionario, ha verificado ese tantico de retroceso, y temen que aun pueda irse más atrás.

Nosotros, enteramente imparciales en la cuestion, puesto que ninguno de sus extremos se roza siquiera con nuestro criterio, que es la justicia y la libertad según el Catolicismo puro, podemos decir mejor que nadie y decimos, ni moderados, ni progresistas, ni demócratas tienen razon; la razon está completamente de parte del Sr. Cánovas del Castillo y sus más íntimos amigos, considerado el caso al través del prisma liberal.

Eso es lo que nos proponemos probar.

¿Son ó no son liberales los moderados? Ciertamente si: liberales han sido siempre, y liberales son ahora: sus principios políticos se diferencian mucho de los de la antigua monarquía española, y son, contenidos dentro de ciertos límites, los principios de la revolucion liberal iniciada en Francia en 1789, cuya semilla, germinando y creciendo una y otra vez en Europa, ha ido ganando terreno, hasta que se ha señoreado de casi todas las naciones de esta parte del mundo y del que descubrió Cristóbal Colon.

Pero es el caso que esos señores moderados profesan un liberalismo singular, y casi sospechamos que son liberales, sin saber bien lo que es el liberalismo.

El liberalismo es revolucion: es decir, trasformacion; reforma; creacion de un nuevo orden de cosas. El liberalismo es uno, á pesar de que en los distintos países y en los distintos partidos parece que ofrezca algunas diferencias; es el nuevo sistema de autoridad y el nuevo sistema de obediencia.

Por más que cuente cerca de un siglo de existencia, no ha tenido bastante tiempo todavía para desarrollarse y llegar á su completa formacion; porque una novedad tan radical en la manera de ser de las sociedades, crece muy despacio, á lo cual contribuyen en gran manera, las diferencias y las luchas de opiniones, sobre si es más conveniente la forma H que la forma N, y otras cuestiones que producen choques, con frecuencia violentos, y siempre nocivos á la salud, robustez, desarrollo y buena fama de sujeto.

El liberalismo, como toda revolucion, como toda reforma, es semejante á una masa de agua que se abre paso al través de un peña, y se precipita por los declives del terreno, estendiéndose en los llanos, estrechándose en las gargantas, inundando las cuencas cerradas, hasta que alcanza el nivel del lado más bajo, cayendo en cascada en las cortaduras bruscas del terreno, y describiendo largos rodeos, en torno de los montes que encuentra á su paso.

El liberalismo, ó la revolucion, es, pues, semejante á un rio: si en su curso encuentra una sima que se lo traga, se pierde el rio en el abismo; si en su origen se construye un fuerte paredon que obstruya la salida, queda encerrado en las entrañas del monte; si nó, el rio tiene que llegar al mar, siempre ganando terreno. Poner diques á su corriente es una locura; las aguas, creciendo en volumen y peso, y siempre empujadas por las que vienen, acabarán por romper el dique, y por precipitarse espumosas con terrible estruendo, causando espantosa inundacion en una estensa comarca. Eso es lo que tenemos visto muchas veces desde que empezó ese principio político á imperar en España.

Un liberal prudente, como lo es el Sr. Cánovas del Castillo, conociendo que el rio (por continuar el simil) tiene que hacer su camino fatalmente hasta el mar, no acomete la pueril empresa de detenerle en su curso, y emplea todas sus fuerzas materiales é intelectuales, en abrirle cauces, y hacerle describir los mayores rodeos posibles; pero siempre avanzando: eso no tiene remedio.

¿Qué hacen, pues, los moderados, si son liberales, estacionándose de esa suerte, y pretendiendo que las aguas de la revolucion se estanquen con ellos, en un valle cuyo clima y producciones son de su gusto? Si son liberales, cómo no marchan con su siglo, avanzando de etapa en etapa hasta la última consecuencia? ¿Les asusta por ventura que la razon humana (en las cosas que pertenecen al orden temporal, se entiende) anule la razon divina á que se sugetaban nuestros

abuelos; y que la esfera de la autoridad se ensanche comprendiendo de día en día mayor número de individuos; y que las libertades públicas conquisten sin cesar nuevas posiciones, hasta que el hombre pueda moverse á su placer en todos sentidos, sin más limitacion que la libertad de los demás hombres?

Pues si eso les asusta, ¿por qué se llaman liberales? Si el progreso les incomoda, ¿por qué están afiliados en un partido que es revolucion, que es progreso, y que con la paralización se corromperia como las aguas estancadas?

La revolucion de Setiembre fué un nuevo avance del rio de que venimos hablando. Se comprende que á los moderados les pareciera un poco brusco, algo tumultuoso; pero ¿qué le hemos de remediar! Ya está hecho, y es locura pensar que el rio ha de volver corriente arriba, hasta situarse de nuevo en el punto donde se hallaba en 1868. La cosa seria sobrenatural; y no puede exigirla la razon. Hay que tomar las cosas como se encuentran, y partir de ellas como se pueda; pero siempre adelante.

Eso es lo que hace el gobierno actual; y si á los moderados no les agrada, señal es, ó de que no son liberales, que no están en su sitio; ó, como dijimos antes, se llaman liberales sin saber lo que es el liberalismo.

Otro dia nos ocuparemos en demostrar que tampoco tienen razon los constitucionales y demócratas.

Dice *La Correspondencia* que nuestros colegas *El Eco de España* y *La Iberia* han sido suspendidos por orden del gobernador de la provincia.

Como no hemos tenido el gusto de ver por nuestra redaccion á ninguno de los referidos periódicos, tememos que la noticia que nos ha regalado *La Correspondencia* sea desgraciadamente cierta.

Lo sentimos.

Hemos leído un algunos periódicos que se trata de crear una orden para premiar méritos civiles. Añádese que llevará en su caso el nombre de Alfonso X, llamado justamente el *Sábio*, como recuerdo á tan gran monarca y á la gloriosa época de la cultura española.

No nos parece mal la idea, que ha partido, según parece, de la Dirección general de Instrucción pública y del ministro de Fomento; pero bueno fuera que, una vez que esté creada, no se prodigue, tanto esta distincion como las demás que existen, concedidas á no pocos españoles y extranjeros para premiar servicios en gran parte desconocidos é ignorados del vulgo, que no da ya mucho valor á tales condecoraciones.

Segun noticias de un colega, están muy adelantados los trabajos de confeccion de un nuevo plan de estudios.

El asunto es muy serio, y merece que el ministro del ramo se ocupe en él detenidamente. Es preciso levantar la enseñanza oficial, sacándola del abismo en que la colocaron los gobiernos revolucionarios.

Haçe falta un buen plan de estudios; pero conviene aún más que no se consenta la explicacion en las cátedras de doctrinas contrarias al dogma católico, y aún creemos que sería oportuno que se dictara alguna disposicion referente á los catedráticos que han hecho público alarde de sus opiniones hostiles á la Iglesia, enseñando á sus alumnos teorías impías y absurdas, que rechazan el buen sentido y la razon natural.

A propósito de la noticia que publicó un periódico de ayer, reproducida por nosotros, relativa á los bienes que España tenía en

Italia, dice *El Tiempo* que el plazo que el gobierno de Víctor Manuel concedió al de Madrid, y que se prorogó después, espiró en tiempo del gobierno caído.

El colega que dió primero la noticia, suponía que había terminado estando el señor Castro al frente del ministerio de Estado.

Dice un periódico:

«Asegúrase que muy en breve saldrán del retiro en que por varias circunstancias se hallan colocados algunos grandes de España y títulos de Castilla que han figurado en la esfera política en estos últimos años.

También se dice que á consecuencia de una larga entrevista que tuvo hace algunos días con el Sr. Cánovas del Castillo el marqués de Sardoal, tanto este como algunas personas que siguen sus indicaciones se preparan á definir de una manera precisa su actitud, y que á este fin aparecerá en breve un periódico cuya próxima publicación se había anunciado. No lo extrañáramos.»

Perfectamente. Tampoco nosotros extrañamos eso, porque estamos acostumbrados á ver cosas por el estilo. Y después de todo, cuando los *pequeños* se apresuran á hacer lo que el colega dice hablando de los altos señores, es natural que los grandes imiten su conducta, ya que con sobrada razón pudiera llamárseles en estos últimos años *grandes pequeños*.

Leemos en un colega de anoche lo siguiente:

«El colegio de agentes de cambios y Bolsa de esta plaza celebró ayer tarde una reunión que se dice tuvo en algunos momentos un carácter animadísimo.

Presentóse una proposición de censura contra el síndico por no haber autorizado la discusión del decreto reformando la ley de Bolsa, que fué contestada por otra de un antiguo agente de *No ha lugar á deliberar*.

Con este motivo hicieron uso de la palabra dos ó tres señores, empeñándose una discusión un tanto acentuada, que terminó sin que recayese acuerdo alguno y de una manera desagradable, por necesitar los concurrentes acudir en auxilio de su colega el Sr. Ramos, que se sintió violenta y repentinamente indispuerto.

El síndico había abandonado el salón desde los primeros momentos con objeto de dejar en libertad completa á los agentes para discutir sus actos.»

Leemos en *La Epoca* de anoche:

«*El Diario Español* y *La Patria* han publicado noticias de una carta recibida ayer en Madrid, y atribuida á persona de la intimidad del príncipe de Vergara, de cuyo contenido también nosotros hemos oído hablar.

En dicha carta se asegura que el ilustre veterano de la guerra de los siete años mostraba grandes simpatías por la actitud patriótica en que se supone colocado al general Cabrera, con relación á la paz y al reconocimiento de la monarquía constitucional simbolizada en D. Alfonso XII, y se añade que el general Espartero había expresado su propósito de que, aun en medio del estado delicado de su salud, dejaría por pocos días y sólo por esta causa, su residencia habitual, y vendría á esta corte para renovar en presencia de Alfonso XII y con el más heroico caudillo del absolutismo, el abrazo que en 1839 puso fin á aquella lucha fratricida, y que en 1875 significaría, á la sombra de la doble legitimidad del derecho y de la libertad representada en la actual monarquía, la unión sincera del pasado y del porvenir de España.»

En otro párrafo añade *La Epoca* que, si es cierto lo de la nueva actitud del general Cabrera, «este nombre ilustre, el siempre respetado del duque de la Victoria, y el del duque de la Torre, constituirían para el joven monarca Alfonso XII, una base bastante ancha y sólida para desafiar las tempestades.»

En efecto, la monarquía del augusto hijo de Isabel II, sostenida por Cabrera, Espartero y Serrano, nos parece una cosa notable por más de un concepto.

Segun el reglamento de teatros vigente hasta la revolución de 1868, los espectáculos en aquellos cesaban desde el viernes de la semana de Pasión hasta el día de Pascua. Esto, como todo lo que tenía algún tinte religioso, desapareció durante la época en que el general Serrano había llegado al máximo del liberalismo; pero ahora que, segun parece, se halla el gobierno en íntimas relaciones con la corte pontificia; ahora que se sienta en el trono un rey católico; ahora que es oído y aun consultado en las regiones gubernamentales un ilustre y virtuoso príncipe de la Iglesia, de esperar es que se restablezca aquella piadosa costumbre, dándose

en ello una prueba de respeto hácia el tiempo santo en que nos hallamos.

### DESPACHOS TELEGRAFICOS.

**RIO-JANEIRO 16.**—El emperador del Brasil ha abierto hoy las Cámaras reunidas en una legislatura extraordinaria.

Con este motivo ha pronunciado un discurso en el que ha hablado de la urgencia de proyectos de ley sobre presupuestos y la reforma electoral, cuya discusión no pudo quedar terminada en la última legislatura.

**VERSALLES 16.**—El Sr. Audiffret Pasquier ha pronunciado un discurso en el que ha dado las gracias por haber sido nombrado presidente.

Ha hecho el elogio del régimen parlamentario que ayudó á la Francia á vencer las grandes dificultades.

Ha recordado cuán funesto ha sido para la nación el olvido de las libertades públicas que la Asamblea ha restablecido.

El centro y ambas izquierdas de la Cámara han aplaudido al orador.

**PARIS 16.**—Ha sido elegido vicepresidente de la Asamblea el Sr. Duclerc.

Es probable que el 20 de este mes se proroguen las sesiones de la Asamblea hasta el 1.º de Mayo.

Se cree que la Asamblea será disuelta en el próximo Octubre.

**WASHINGTON 16.**—Se ha presentado al Senado la correspondencia diplomática relativa á la cuestión del «*Virginus*».

De ella resulta que el arreglo con España ha sido ratificado el 11 de Febrero.

**ROMA 12.**—Entre los seis Cardenales que el Papa preconizará el 15 se encuentra monseñor Ledochowski, Arzobispo de Posen, preso en la actualidad.

No es la vez primera que un Papa va á buscar un Cardenal en la prisión.

La historia nos suministra un precedente en el pontificado de Clemente IX, que creó Cardenal á monseñor Tournon, á la sazón preso en China, hace cerca de cincuenta años.

Monseñor Tournon no gozó nunca de la dignidad para que fué nombrado, por haber fallecido en las prisiones.

**PARIS 16.**—En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 francés, á 65'40.

El 4 1/2, á 93'25.

El 5 por 100, á 103.

Exterior español, á 22 1/2.

Interior, á 17 3/4.

Consolidados ingleses, á 93.

En el Bolsin:

Exterior español, á 21 15/16.

Interior, á 16 13/16.

### INTERIOR.

#### NOTIJIAS GENERALES.

El Sr. Ayala adoptará probablemente el decreto publicado por el ministro de Fomento acerca de la propiedad literaria para aplicarlo á las islas de Cuba y Puerto-Rico.

El ministro de Ultramar ha pedido las hojas de servicio á todos los empleados que precediendo de aquel centro sirven destinos en provincias.

Después de las muchas consideraciones que hemos hecho respecto á las circunstancias especiales en que se encuentran los tenientes de la Guardia civil, esperamos fundadamente una disposición superior poniendo remedio al mal.

Así lo exige no sólo el mejor servicio de tan benemérito instituto, sino el deseo natural de que desaparezcan cierta clase de anomalías militares.

Ya se ha firmado el decreto restableciendo lo contencioso-administrativo en Ultramar.

Segun leemos en *La Crónica Blear*, el día primero fueron embarcados con destino á Barcelona, á bordo del vapor-correo, unos 70 prisioneros carlistas llegados recientemente de la Mola.

Es probable que su marcha tenga relación con el canje ultimamente estipulado.

También se celebrarán este año en Barcelona las procesiones de Semana Santa.

Ha fallecido, á la avanzada edad de ochenta años, en el primer monasterio de las Salesas reales, la muy ilustre señora doña María Ana Doria Centurion y Orovio, hija del caballero mayor que fué de la reina doña María Cristina, excelentísimo señor marqués de la Lapilla y Monasterio, y de la Excm.ª señora marquesa de Paredes, y por consecuencia emparentada con las primeras casas de nuestra grandeza.

Las relevantes virtudes que la adornaron, así en el mundo como en los cincuenta años de clausura, son nuevos títulos de gloria que añadir á los que heredó de sus antepasados.

A petición de un gran número de vecinos y comerciantes de España, se estudia en el ministerio de Estado la derogación de los artículos de la tarifa consular, por virtud de los cuales se satisfacen crecidas cantidades por los bultos de mercancías que en el extranjero se embarcan en nuestros buques.

Ha sido aprobado por el ministerio de Ultramar el proyecto para el establecimiento de un nuevo cable que partiendo de Cienfuegos termine en Holland (Jamaica).

Se ha abierto al servicio público una nueva línea telegráfica desde Manila á Lingayen por Laos.

Hasta ayer van presentadas 60 solicitudes para tomar parte en las oposiciones para el ingreso en el cuerpo de Sanidad militar. El día 20 termina el plazo para la admisión de solicitudes y el 23 darán comienzo á los ejercicios.

Parece que ha sido prohibida la circulación de una hoja volante clandestina titulada *Eco de los leales*, que se atribuye á cierto conocido periodista, segun hemos oído en algun centro oficial.

Ha sido autorizado para quedar de cuartel en esta corte el teniente general D. Domingo Moriones.

Dicen de San Sebastian que desde el lunes ha arreciado el temporal de viento y aguas.

Durante la última semana, los precios de la seda han sufrido alguna depreciación en Valencia. Las existencias de este artículo son abundantes y los compradores escasos. En los seis días se han vendido 174 kilogramos y 899 gramos.

La moda de los peinados excesivamente altos y de los sombreros, á que las señoras son tan aficionadas en la actualidad, dió á una de ellas un mal rato en un teatro de Berlin, segun cuenta un periódico de aquella localidad.

La señora en cuestión estaba sentada en una butaca del teatro, é impedía con su sombrero la vista de la escena á un caballero que estaba sentado detrás de ella. Este, que no era, segun parece, muy galante, pero que debía ser un bromista de ingenio, se inclinó hácia ella y la rogó en voz baja que se quitase el sombrero por el motivo dicho. La señora, no sólo no atendió á su indicación, sino que ni aun siquiera contestó. El espectador repitió su ruego algunas más veces, con tan poco éxito como la primera.

—«Advierto á V., dijo á la señora, por último, que si no me concede V. el favor que le pido, va á suceder algo que le dará á V. que sentir.

La señora persistió en su indiferencia.

Entonces el bromista se puso su sombrero de copa. Tan pronto como lo hizo sonaron varias voces de otros espectadores que gritaban:

—«Fuera el sombrero! ¡Quitese V. el sombrero!

La señora, toda avergonzada, y creyendo que se dirigían á ella, se apresuró á quitarse el sombrero, sin comprender cómo había podido poner de su parte al público el causante del suceso.

Está próxima á terminarse la causa instruida con motivo de los sucesos de Lácar.

El orden que ha de observarse para el pago de las clases pasivas que perciben sus haberes por la administración económica de Madrid, y que hoy ha dado principio, es el siguiente:

*Primero:* Cesantes de Hacienda, montepío civil de la A á la C y montepío de jueces.

*Segundo:* Capitanes y subalternos retirados, convenidos de Vergara, montepío civil de la F á la L y tercera clase del montepío militar.

*Tercero:* Retirados de Marina y tropa, esclaustrados y montepío civil de la M á la Q.

*Cuarto:* Jubilados de todos los ministerios, clases de Marina y primera del montepío militar.

*Quinto:* Jefes retirados, montepío civil de la R á la Z y pensiones remuneratorias.

*Sexto:* Cesantes de todos los ministerios, menos los de Hacienda, emigrados de América y segunda clase del montepío militar.

*Séptimo:* Cesantes, jubilados y pensionistas de la real casa.

*Octavo:* Todas las nóminas sin distinción y los individuos que son alta en las mismas.

*Último:* Retenciones exclusivamente.

El rey ha firmado ya la ejecutoria del Obispo de Nueva-Segovia en Filipinas, fray Mariano Cuartero.

El lunes próximo saldrá de Madrid para Manila el correo oficial y particular.

Se han dado las gracias de real orden á la empresa del ferro-carril del Mediodía por el buen estado de conservación y vigilancia de la línea de Madrid á Cartagena.

Para primeros del próximo Mayo se van á reunir en San Petersburgo los representantes de todas las potencias, excepto Inglaterra, que enviará delegados á la conferencia de Bruselas, con el fin de redactar un código para humanizar la guerra.

Las huelgas del país de Gales, dice un colega, son objeto de diversas apreciaciones en los periódicos ingleses. Nótese, sin embargo, en la opinión pública un retorno de simpatías hácia los obreros, cuyas exigencias parecieron exageradas en un principio. Hoy la coalición de los patrones que sitian por hambre á los obreros empieza á ser juzgada severamente. El valor de los salarios de los obreros que se encuentran hoy sin trabajo asciende á 90.000 libras esterlinas por semana, van trascurridas cinco semanas de huelga. Júzguese por estos datos la estension del desastre.

Entre las infinitas composiciones, tanto españolas como extranjeras, que hemos visto en el almacén de música de Toledo, calle de Fuencarral, núm. 11, hay unas preciosas *Estrofas á la Inmaculada*, música de D. Santiago Masarnau, que acaba de editar dicho Sr. Toledo.

También ha publicado un tomo de composiciones religiosas, el cual contiene dos misas, un *Stabat Mater* y otras varias, su precio 24 reales. Así como la segunda Polonesa, de Marqués, tan aplaudida en los conciertos de Monasterio, y una preciosa polka-mazurka, con letra, titulada *Ingrata*.

La temperatura máxima del día de ayer fué de 11'6 y la mínima de 4'4.

### Dice *La Bandera Española*:

«Ya ha terminado la instrucción del expediente para la colocación del para-rayos en el monasterio del Escorial, y ha pasado á la intendencia de palacio.

Pues como la intendencia tarde tanto en colocarlos como se ha gastado en el expediente, ya podemos dormir y despertar muchas veces.»

Se ha cometido en Requena un crimen que tiene horrorizados á todos los habitantes de aquella ciudad. Hay en esta un punto avanzado que llaman San Agustín, donde todas las noches hay guardia de voluntarios. Estos se retiraron el sábado por la noche en virtud de encontrarse en Requena la brigada Arnaiz y no ser tan necesario el que ejercieran en aquel punto una vigilancia muy esquisita. Los ladrones se aprovecharon de esta fácil circunstancia y sorprendieron á una anciana criada del señor arcepreste don Pedro Gonzalez, degollándola y robando cuanto dinero pudieron encontrar.

En muchos puntos de Extremadura hace un tiempo lluvioso, lo necesario para que el tiempo mejore en pastos y sembrados, que prometen una buena cosecha.

El día 25 de Abril próximo comenzarán las oposiciones para optar á las plazas de auxiliares en la Dirección de los Registros de la propiedad y notariado.

Ayer llovió en Albacete, Avila, Granada, Huesca, Madrid, Palencia, Salamanca, Soria, Toledo, Valladolid y Zaragoza, nevando en Búrgos.

Noticioso el señor gobernador de esta provincia de que son muchos los enemigos encubiertos de la actual situación que se dedican á propagar en los cafés y tertulias noticias falsas y alarmantes, que llevan la intranquilidad y la inquietud á las gentes sencillas que las oyen, y dispuesto á impedirlo por todos los medios que estén á su alcance, sabemos que ha tomado medidas para imponer el más severo correctivo á los que se gozan en sembrar la alarma con el punible fin de extravíar la opinión pública.

Los mozos de la provincia de Madrid que han redimido su suerte á metálico en la reserva extraordinaria de 125.000 hombres y tengan los recibos provisionales desde el 1 al 651 inclusive pueden presentarse en el negociado de quintas de la secretaría de la comisión provincial desde el lunes de la próxima semana, todos los días no feriados, de una á cuatro de la tarde, á fin de recoger sus licencias absolutas, previa la presentación de la cédula personal y entrega de aquel documento.

Segun dice el *Correo de Bayona*, ha muerto en San Juan de Luz el padre del canónigo Mantrola.

No hace mucho tiempo que en la misma población perdió también á su madre.

Los periódicos de provincias hacen una triste pintura de la calidad del tabaco que se expende en los estancos.

Otro tanto hacen los periódicos de Madrid. Y el gobierno hace oídos de mercader á las lamentaciones de unos y otros.

Dícese que el Sr. Carriquiri emprenderá en breve un viaje por las provincias del Norte, encargado de una misión importante.

Cartas de Pamplona se lamentan del exorbitante impuesto por concepto de importación y exportación con que aquella diputación provincial ha gravado el comercio y la industria.

Ha sido prohibida la circulación en la Península de un periódico impreso en Portugal y redactado por varios españoles emigrados, ex-diputados de la Asamblea federal, que pertenecieron al centro de la Cámara.

Uno de estos días se remitirá á Filipinas toda la moneda antigua de calderilla, que procedente de las administraciones económicas se había mandado reconcentrar en Cádiz.

Dos graves cuestiones preocupan hoy todos los ánimos: el discurso de presentación del marqués de Molins y el proyecto de traslación á la Puerta del Sol de la histórica fuente de la Alcachofa.

### EXTRANJERO.

El martes de la semana pasada se preluvió por una escaramuza bastante viva en la Cámara de diputados de Prusia la gran lucha que habrá de empeñar contra el gobierno el partido del centro, cuando se discuta el proyecto relativo á la suspensión de los créditos afectos á la Iglesia católica. Discutiase el presupuesto de los Cultos. Uno de los jefes del partido del centro, Mr. Windthorst, había pedido el restablecimiento en el ministerio de los Cultos de una sección católica, á fin, decía, de que la corona pudiera oír la verdad.

«Estoy convencido, añadió, en presencia de actos lamentables, que cada día van haciéndose más penosos de soportar, que la separación completa de la Iglesia y del Estado ha llegado á ser el único medio de restablecer la paz. Pero no entiendo esa separación en el sentido de que el Estado ponga á la Iglesia en la calle y la haga vigilar por sus gendarmes. Quiero que cada Iglesia obre en plena libertad, sin que el Estado se entrometa en la instalación de curas ni en la disciplina del clero.» Mr. Windthorst pedía, pues, para la Iglesia católica el régimen vigente

en Inglaterra y en los Estados-Unidos: la separación de la Iglesia y del Estado; pero al mismo tiempo una completa libertad para la Iglesia.

De la contestación del Dr. Falk, ministro de los Cultos, resulta que el gobierno de Berlín se avendría á conceder á la Iglesia la separación bajo la forma poco halagüeña de la supresión del presupuesto del culto católico; pero que no está dispuesto á concederle en cambio la libertad, á la Iglesia. «Yo también, dijo el ministro, quiero la separación de la Iglesia y del Estado; pero la separación puede entenderse de varias maneras, y no la doy el mismo sentido que Mr. Windthorst. Este dice que en Inglaterra y en los Estados-Unidos nadie se inquieta de los progresos de la Iglesia católica. ¿Está de ello seguro? El progreso de la Iglesia ultramontana está en sus principios en esos dos países, y ya causa inquietud y ya se dirige una mirada de envidia á la política que se sigue en el continente. Entre nosotros su desarrollo es completo, la experiencia está ya terminada y la contradicción entre la Iglesia ultramontana y el Estado ha hallado su expresión en la última Encíclica. Ese poder ha crecido hasta tal punto, que ahora sería preciso que el Estado le dejara hacer cuanto quisiese.»

De manera que el gobierno de Berlín está decidido á suprimir el presupuesto de los Cultos, á menos que el clero se someta por escrito á las leyes constitucionales. Pero no piensa dejar luego á la Iglesia católica entregada á sí misma y hacer caso omiso, según pasa en Inglaterra, de sus actos y casi de su existencia. Al mismo tiempo que con una mano le quita la subvención, levanta la otra para amenazarla. Los diarios y correspondencias por él inspirados hablan de medidas de represión que se unirán á la suspensión del presupuesto del culto católico. Estos rumores, muy vagos todavía, parecen ser un comentario del discurso del doctor Falk.

El nuevo ministerio francés ha leído su programa á la Asamblea en la sesión del 12.

Llamamos programa á este documento, porque, cuando menos, ocupa el lugar de tal; pero por lo demás es un programa que se limita á generalidades de esas que todo gobierno usa cuando no puede hablar claro, ni fijar terminantemente su posición y su actitud. Nada se promete en concreto, y en suma se echa de ver bien claramente que la situación del país vecino es transitoria, insegura, débil, y abocada á acontecimientos que una vez más trastornarán el orden y las instituciones de la desdichada Francia.

NOTICIAS DE LA GUERRA.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias de la guerra:

«VASCONGADAS.—El general en jefe participa que ayer se presentó de Monte Esquinza un cabo y dos carlistas con armas, cuatro en Bilbao y en Andosilla un alferéz, siete individuos con cinco caballos, siete armas y gran número de cartuchos. También se presentó anteayer en Pamplona don Estéban Ruiz Sumsol, médico del cuarto batallón navarro y un individuo sin armas.»

Algunos grupos carlistas trabajan hace días en levantar obras de tierra en algunas de las colinas inmediatas á Irún.

De El Mercantil Valenciano:

«La facción Vallés, que destacó una partida á Cretes y Calaceite, ha salido para Cherta.

Los quintos que tenían en Gandesa han llegado á Beceite.

Mosen Pancho y otro jefe, en las Parras de Castellote, instruyen una porción de quintos de Aragón.

Gamundi estaba el día 7 en Tronchon y era esperado en Luco: Pallés en Villarluengo.

La brigada Calleja ha muerto al comandante de Armas de Gargallo y Alcorisa, y herido otro carlista.»

Las fuerzas sublevadas en el partido de Ayora, son las de la contraguerrilla del Maestrazgo, que estaban auxiliando el cobro de las contribuciones.

De El Tiempo:

«El Obispo de Urgel dirigió el 12 de Febrero una ampulosa felicitación á D. Carlos con ocasión de su último manifiesto.»

Don Carlos ha contestado á dicha comunicación el día 4 con una carta hinchada, como todas las suyas, en la que declara que su último manifiesto es ménos una protexta que un aviso dado á su patria por los peligros que le amenazan.

—Hemos dado algunos detalles respecto al paso de los carlistas por Utiel y su marcha hácia la Mancha. En Utiel el titulado brigadier Sr. Adelantado entró con dos batallones de Corredor y Sierra-Morena; recaudó 170.000 reales é impuso la multa de 8.000 rs. á los padres que entreguen sus hijos al gobierno. Al salir el día 12 hácia Caudete se quedó un sargento embriagado, el cual divirtiéndose insultando á todo el mundo y rompiendo cuanto halló á mano en el Casino. A las seis de la tarde se presentaron unos cuantos carlistas de caballería, que se llevaron al citado sargento.

La facción mandada por Adelantado se compone de 800 hombres y 8 caballos.

La brigada Arnaiz, que iba en su persecución, llegó á Utiel el viernes á las once de la mañana, y acto continuo marchó hácia Campoobles, donde sostuvo un ligero tiroteo con los carlistas, hasta que estos penetraron en las escabrosidades de la sierra. A consecuencia de esto, la brigada volvió hácia Requena, donde entró el sábado, y de allí marchó á Chiva y Buñol, donde se tiene noticia de que llegó ya.

—El sábado estaba Dorregaray en Traiguera, y el mismo día envió 100 carlistas y 30 caballos á Benicarló, donde pidieron 10.000 duros. No habiendo podido recaudar más que 40.000 reales, se llevaron en rehenes á los propietarios señores Febrer, Tormo, Esteller y otros hasta el número de 13.

—En Alcalá 50 carlistas han pedido 1.000 duros, y, no habiéndoselos entregado, se han llevado rehenes; lo mismo han hecho en San Jorge y Uldecona.»

Leemos en El Mercantil Valenciano de ayer:

«El brigadier Sr. Laso seguía el 8 en Monreal y el 9 á las dos de la tarde entró en Ternel, con-

duciendo los prisioneros de Alustante y Huesca.

Las facciones de Aragón se hallan con Gamundi en Tronchon, Villarluengo y Fortanete, y Dorregaray con parte de las del Maestrazgo, en Mosqueruela.

Nuestros prisioneros en Cantavieja siguen con mediano trato como el de costumbre. Siguese trabajando en las fortificaciones de Cantavieja.

Las rondas carlistas siguen trabajando en el reclutamiento de los quintos, llevándose de los pueblos á aquellos ó á individuos de su familia.

Escriben del Bajo Aragón que llevan ya recogidos forzosamente más de 600 mozos.»

Del mismo periódico.

«Poco á poco se irán convenciendo nuestros lectores de que el propósito del cabecilla Dorregaray al suprimir las comandancias, era el de evitar que aquellas merodearan y cometieran toda clase de atropellos, sin allegar por ello grandes recursos para el sostenimiento de la causa. El proceder de todos los comandantes de armas ha sido tan infame, que se han alzado con el santo y la limosna y han esquivado el cumplimiento de la órden de incorporación. En defecto de los comandantes y para suplir algunos servicios importantes que aquellos prestaban, como el de espionaje, avisos, etc., parece que proyecta Dorregaray la creación de un cuerpo especial, como si dijéramos, de hulanos carlistas.

—Tal vez á estas horas están nuevamente en Chelva las fuerzas de Adelantado, pues el lunes por la mañana estaban recomponiendo el puente que existe sobre el vado de Moya, cerca de Tuejar, con el objeto de facilitar el paso á la infantería. Como de Tuejar á Chelva solo hay una hora, suponemos fundamente que ayer por la mañana entrarían en la segunda de estas poblaciones los carlistas, después de verificar la correría de que tienen conocimiento nuestros lectores.

—El domingo parece que entraron los carlistas en Chelva 17 cargas de tabaco y en el Collado 18. Ignoramos de dónde han sacado este género, pero si hemos de creer á lo que los mismos carlistas decían, parece que procede de las fuerzas de Villalain, que como es sabido, tiene por teatro de sus correrías parte de la provincia de Cuenca y límites de la de Guadalajara.

VARIEDADES.

RUSIA.—Los datos estadísticos del imperio ruso relativos al año 1874, demuestran que en esa época existían allí 38 Bancos con un capital total de 1.460.000.000 de reales.

El número de negociantes establecidos en San Petersburgo, asciende tan solo á 1.047, de los cuales la mitad son rusos, estando la otra mitad compuesta en su gran mayoría de alemanes.

No es exclusivamente en el comercio donde los alemanes figuran en gran número, sino también en los ejercicios del profesorado, en el de las artes y hasta en la administración del Estado.

La importancia y exportación ascendió durante el año 1873, á 258 millones de rublos con Inglaterra; á 254 con Alemania; á 53 con Francia; á 45 con Austria; á 27 con Turquía; á 23 con Holanda; á 18 con Italia; á 17 con los Estados-Unidos; á 15 con China; á 18 con Bélgica; á nueve con Suecia y á cinco con Rumanía.

España figura por una cantidad insignificante.»

La Reforma de Pesth publica una anécdota bastante curiosa.

La policía recibió días pasados, según relata el periódico, un aviso participando que iba á tener lugar un duelo, y citando las señas de la casa donde debían reunirse los contendientes y los testigos.

Cuando el comisario se personó en la casa indicada, encontró á uno de los testigos que estaba precisamente midiendo las espadas y al médico que pensaba asistir al desafío.

Interpelado el testigo, sólo dijo el nombre de uno de los duelistas; y se negaba rotundamente á declarar el nombre del segundo; pero acosado á preguntas contestó en tono muy serio y en voz baja: «Puesto que V. insiste tanto lo diré. El otro es el presidente del Consejo de ministros.»

Calcúlese el efecto que esto le produciría al comisario. Le faltó tiempo para tomar la puerta, y el ingenioso testigo no pudo ménos de reirse de todas veras al observar el éxito de la estratagemata que acababa de salvarle de un grave compromiso.

Cotizacion del 17 de Marzo.

FONDOS PUBLICOS.	ULTS. PROCS.
3 por 100 interior . . . . .	16 25
Idem pequeños . . . . .	16 15
Idem fin de mes . . . . .	16 25
3 por 100 exterior . . . . .	19 75
Pequeños . . . . .	00 00
Deuda del personal . . . . .	102 00
Billetes hipotecarios . . . . .	00 00
Idem del Banco de Castilla . . . . .	00 00
Bonos del Tesoro . . . . .	00 00
Id. pequeños . . . . .	00 00
Carpetas de Bonos del Tesoro . . . . .	46 50
Resguardos de la Caja de Depósitos . . . . .	56 10
Obligaciones de ferro-carriles de 2.000 . . . . .	29 00
Idem nuevas . . . . .	29 25
Idem de 20.000 . . . . .	00 00
Idem de Alar á Santander . . . . .	00 00
Acciones del Banco de España . . . . .	143 00
CAMBIOS.	
Londres 90 días fecha . . . . .	48 30
Paris 8 días vista . . . . .	5 08
Burdeos, á idem . . . . .	5 04

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—A beneficio del primer tenor Sr. Tamberlik.—Segundo y tercer acto de Otello.—Sinfonía de Il barbiere di Siviglia.—Brindis y terceto del tercer acto de la ópera española Marina.

CIRCO.—A las ocho y media.—Turno 3.º par. La pata de cabra.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Desde el balcón.—Huyendo del peregril.—En el cuarto de mi mujer.—La cesta de la plaza.

ESLAVA.—A las ocho.—Un nuevo Quintiliano.—La orgía.—El maestro de baile.—Paco y Manuela.—Cuadros.

MARTIN.—A las ocho.—Cuestion de ochavos.—Una de tantas.—La revancha.—Una suegra en batería.

ROMEA.—A las ocho.—D. Pompeyo en Car naval.—El tío Caniyitas.—La casa de locos.

LUZON.—A las ocho.—El rizo de doña Marta.—La casa de campo.—Un primo, primo.—El diablillo con faldas.—El último mono.

MADRID.—Imprenta de A. Florez y compañía, á cargo de T. Pita, Fomento, 18.

canto de lo que por lejano le deslumbra; ya desengañado al tocar la miserable realidad de lo que codiciaba, avanza, retrocede, se arroja impetuoso á lo porvenir ó se apega fuertemente á lo pasado.

La reflexion y la experiencia templan estos impulsos, mas siempre predomina en el hombre una de las dos inclinaciones que en corrientes paralelas y opuestas le conducen á encontradas orillas; y según su temperamento, estudios, compañeros, clase, se decide por lo ideal ó por lo práctico, por adquirir ó por conservar lo adquirido. Allí reina la imaginación, aquí el juicio; allí los hombres fogosos é iniciadores, aquí los reposados y firmes; allí los de oposición y ataque, aquí los de resistencia y gobierno: unos y otros son necesarios para el bien de la república, aquellos acelerando el movimiento con sus ímpetus; estos templándolos con su prudencia; aquellos, como Blasco de Garay, descubriendo las maravillas del vapor; estos como Fulton, dirigiendo y utilizando su fuerza inconmensurable.

Lo que sucede en el mundo político sucede en el mundo filológico. En la debida proporción de ambos elementos, en que no se sobreponga ninguna de aquellas facultades,

en que la imaginación y la inventiva se sujeten al juicio y á la crítica, en que la crítica y el juicio no rechacen sistemáticamente la imaginación y la inventiva, consiste el ordenado progreso de las ciencias; que quien se entrega demasiado á la invención destruye, y quien la rechaza en absoluto, petrifica.

Indudablemente la Academia, como todo Cuerpo científico ó literario, es juicio, es autoridad, y huye de lo móvil y sospecha de las variaciones: sosegada, tranquila y reflexiva, adelanta incesablemente, pero con lentitud; que lleva consigo y ha de conservar amorosa el patrimonio heredado.

No es, pues, de ella el inventar vocablos, ni el establecer de rebato nuevos giros: si en raras ocasiones entrega al público una palabra ó una frase desconocida, cuando es necesaria y no ha brotado espontáneamente, esa es la excepción, eso es lo extraordinario.

La invención no puede encargarse oficialmente ni á una persona ni á una colectividad: la palabra aparece súbitamente hoy, y mañana se pronuncia por todos los labios; pero según el inventor es la palabra inven-

riosa y afanadamente, perfeccionando sintaxis, corrigiendo prosodias, reglamentando ortografías; inventando terminaciones que denoten por sí mismas los atributos de las cosas, entronizando palabras matrices vaciadas en el hebreo ó en el griego, ó en el árabe ó en el chino, y muere el sábio inventor, y gramáticas y terminaciones y palabras y leyes inquebrantables le acompañan á la tumba; como á la muerte del poderoso jefe de la tribu se entierran con él sus tesoros y sus mujeres y su caballo y sus más afectos servidores.

De vez en cuando un orador eminente, rey en la tribuna, que arrastra con su poderosa elocuencia á las muchedumbres, se apodera del idioma pátrio y sin más reglas que su colosal talento y su ingénita osadía, centuplicados por el ardor de la lucha, busca palabras que hieran á su adversario, gran adulator de las heces sociales, y no encontrando en la lengua más que la de popular y plebeyo, débiles, incoloras, que no expresan con fidelidad su idea, las abandona desdeñosamente como arma inútil, y de sus labios contrahidos por la indignación brota la de populachero, dura, enérgica, exactísima, que llevada en alas del perió-

SECCION DE ANUNCIOS.

LA VERDAD,  
PROPAGANDA RELIGIOSA

en honor del Patriarca San José, la más reducida de cuantas se han publicado.

POR EL PRESBITERO D. JOSÉ LAFUENTE.

Humilde publicación es la que consagramos al glorioso Patriarca, á quien millares de voces piden el remedio á los males de España y de la Iglesia. Pero humilde como es el augusto Esposo de María, no tanto agradecerá el don como el afecto, conque nuestra pluma intenta glorificarle, instruyendo y moralizando. Efectivamente, considerando cuán pobre es nuestra fe y más nuestro bolsillo, no nos proponemos otra cosa que ayudar á reanimar aquella; y para eso, esponemos, con cierto orden, las verdades cristianas, hasta formar un cuerpo de doctrina, comenzando por la existencia de Dios, la Providencia, el alma, el misterio de la Trinidad, creación... únicas que siembran la paz en medio de tanta perturbación y apostasía. Al mismo tiempo, y entre otros asuntos de actualidad, hablamos con el pobre, el enfermo, el encarcelado, el protestante, la estraviada, el blasfemo... y con todas aquellas víctimas de la desgracia, la debilidad ó la malicia. Para fomentar la piedad, daremos también algunas hojitas que reunan, á la par que novedad, sencillez y ternura.

Gran parte de esta sociedad, sumamente abatida y delicada, no se detiene á leer libros, y las mejores lecturas le cansan y fastidian, y aunque en un papel de fumar se escribiese el Catecismo, ni por curiosidad le mirarian. Por todo lo cual, daremos mucha y selecta enseñanza en breves líneas y por poco dinero.

A las personas que algo sientan nos dirigimos; sean de la clase, condicion y color político que quieran; porque cuando todos ven el mal, todos están llamados á derramar una gota de dulzura en tanto pecho lastimado.

(NOTA). Desde el 19 de Marzo, y en igual día del mes, saldrán ocho hojitas en 16.º doble, formando cada una un asunto completo; impresas en color, papel superior, y con una bella fotografía, propias para regalo ó registro de devocionario. Suscripción, 2 rs. al mes en provincias. En esta capital, dos cuartos hoja, y 20 rs. ciento, dirigiéndose á D. José Lafuente, calle de Las Fuentes, núm. 9, segundo interior.

OBRAS

DE  
DON ANTONIO APARISI Y GUIJARRO.

Se ha publicado ya el tercer tomo. Los señores suscritores que no hayan remitido aun el importe, pueden enviarle desde luego para recibir el tomo publicado.

PRECIO PARA LOS SEÑORES SUSCRITORES.

Enviando directamente el importe, 16 rs. en Madrid y 20 en provincias. Por conducto de los corresponsales, 18 y 22 respectivamente.

Para cuantas observaciones se quieran hacer, ó cuanto pueda ocurrir, y para enviar á Madrid suscripciones, dirigirse al Sr. D. Francisco de P. Querada, calle de Claudio Coello, núm. 13, secretario de la comision que publica las obras de D. Antonio Aparisi y Guijarro.

El importe del tomo que se ha de recibir es siempre adelantado. Continúa abierta la suscripcion, y á vuelta de correo se remiten los tomos publicados á los señores que los pidan, acompañando su valor en libranzas del Giro Mútuo ó letras de fácil cobro.

OBRAS DE DON JUAN VILA Y BLANCO.

LA ERMITA DEL SANTISIMO SACRAMENTO Y DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO, en la Pedrera, darti-do rural de Tibi, provincia de Alicante. Un tomo en 4.º de 212 páginas y cuatro láminas á litografía. Precio de un ejemplar, 16 reales.

AFECTOS DE MADRE (segunda edicion). Lindo opúsculo de 138 páginas en 8.º. Precio de cada ejemplar, 6 reales.

NOCHE-BUENA.—Lectura en verso para los niños (segunda edicion). Forma un diminuto volumen de 126 páginas en 32.º. Contiene romances referentes á la historia del Nacimiento de Jesus, villancicos y otros cantares de ofrendas y alabanzas al Niño-Dios; á todo esto sigue la descripción, también en verso, de una de esas representaciones del Portal de Belen, que vulgarmente llamamos Nacimiento, terminando con algunas notas históricas, y aclaraciones de tradiciones de popular creencia.

A real ejemplar. Todas estas obras se venden en casa del autor, en Alicante, calle de los Angeles, núms. 4 y 6. Los pedidos de la última, es decir, de NOCHE-BUENA, se sirven franco el porte y con una rebaja de 20 100, si se piden de 25 ejemplares en adelante.

LA LIRA CATÓLICA.

Publicacion de música religiosa dedicada al Divino Culto, conteniendo obras á una, dos, tres ó cuatro voces, con acompañamiento de órgano ó piano, como son Misas, salves, letanias, motetes, etc., etc.

Cada mes se reparte una entrega, conteniendo 16 páginas en tamaño grande. El precio de cada entrega, franca de porte y certificada, es 8 reales en toda España y 20 rs. por trimestre.

MES DE MAYO.

FLORES A LA SANTISIMA VIRGEN.

La Siempreviva (inmortalidad) á dos voces . . . . . 8 rs.	El Mirto (amor) á una voz . . . . . 6 rs.
La Margarita (simpatía) á una voz . . . . . 6 »	El Geráneo (estimacion) á dos voces . . . . . 8 »
El Tulipán (amor) á dos voces . . . . . 8 »	Despedida á dos voces . . . . . 10 »
La Dalia (pudor) á una voz . . . . . 6 »	Salve á dos voces (verso castellano) . . . . . 8 »
Varias Flores á tres voces . . . . . 8 »	Salve á dos voces (latín) . . . . . 12 »
Despedida á tres voces . . . . . 10 »	Letania adoptable á dos, tres ó cuatro voces . . . . . 12 »
Los seis números anteriores reunidos . . . . . 30 »	Ave-Maria á una voz . . . . . 4 »
La Pasionaria (religion) á dos voces . . . . . 8 »	Letania á tres voces . . . . . 12 »

Almacén de música é instrumentos de Manuel Gimenez, Calle de Borcadore, núm. 12. Madrid. Se ha recibido una remesa de órganos expresivos, contruidos por su inventor Mr. Alexandre de Paris. Se remiten prospectos y catálogos gratis á quien los pida.

HISTORIA  
DEL JUBILEO COMPOSTELANO

POR EL PRESBITERO

D. VICENTE MARIA TETTAMANZI.

Contiene curiosos datos históricos; un buen método para recibir los Santos Sacramentos, y todo él respira la más acendrada piedad.

Un cuaderno de 128 páginas, un real. Se hallará en el establecimiento de Manuel Mirás y Alvarez, Fuente-Secca, núm. 1; Santiago.

RECOMENDAMOS CON LA MAYOR EFICACIA á nuestros suscritores se sirvan de D. Eusebio Cabello, profesor pianista y compositor, padre de numerosa familia, que sólo exige cuarenta reales mensuales por leccion diaria á domicilio, y de cuya idoneidad y honradez informará un respetable sacerdote. Hortaleza, núm. 82, entresuelo izquierda.

EN LA LIBRERIA CATOLICA DE DON RAMON ALONSO Y SANCHEZ (Lugo), se hallan de venta las recomendabilisimas obras siguientes:

La preparacion para la muerte, por San Alfonso María de Ligorio, preciosa obra que todo fiel cristiano debe leer todos los días. Un tomo en 8.º de más de 400 páginas, 3 reales 75 céntimos ejemplar.

Tesoro alma del cristiano, ó sean máximas eternas, reglamento de vida, visitas al Santisimo Sacramento y á la Santisima Virgen, confesion, comunión, Misa, devocionario y protesta para tener buena muerte, por el mismo Santo. Un tomo de 236 páginas un real cincuenta céntimos idem.

Manual de las personas que frecuentan los Santos Sacramentos, ó sean avisos muy útiles para confesarse bien y con brevedad, comulgar con fruto, desarraigar los vicios y malas inclinaciones y adelantar en el camino de la perfeccion. Un tomo en 16.º de 266 páginas un real setentay cinco céntimos ejemplar.

Comprando una ó más docenas de cualquiera de las obras anunciadas y mandando su importe á los precios marcados, se remitirán francas de porte, por el correo tomándolas en el establecimiento se harán rebajas proporcionadas al pedido.

En la calle de Preciados, núm. 84, se ha establecido el acreditado maestro armero D. Roman Lopez. En su establecimiento se compran y venden armas de todas clases y sistemas á precios muy arreglados. En el mismo local se ha instalado el célebre grabador é incrustador D. Felipe Artamendi, joven vascocongado que por las vicisitudes de la guerra ha trasladado su residencia á esta corte. Graba é incrusta objetos de oro, plata, bronce, hierro, marfil, etc., con sumo gusto y perfeccion.

COLEGIO.

CALLE DE JARDINES, 30, PRINCIPAL DERECHA.

Instruccion primaria completa y preparacion para el examen de ingreso en la segunda.

Repaso de latin y humanidades por un antiguo y acreditado señor sacerdote, profesor con título. Sólo recibe de once á doce.

EL CORREO DE MADRID.

Tarifa de precios para la insercion de anuncios.

Á LOS SUSCRITORES.

Por una vez, un anuncio de 10 líneas, gratis. Por una ó más veces 50 céntimos de real hasta 20 líneas. Si escediese de este número, precio convencional.

Á LOS SUSCRITORES.

Per la insercion de un anuncio de 20 líneas, 75 céntimos de real cada una. Siempre que esceda de este número, ó sea de forma irregular, el precio será convencional.

LECCIONES DE DISCIPLINA ECLESIASTICA y suplemento al tratado teórico-práctico de procedimientos eclesiásticos, por los doctores D. Francisco Gomez Salazar, teniente vicario de Madrid y D. Vicente de la Fuente, catedrático de la Universidad Central. Un tomo en cuarto de 704 páginas.

Se vende al precio de 30 reales en las librerías de D. Miguel Olamendi, Paz 6; viuda de Aguado é hijo, Pontejos 8; Tejado, Arenal, 20.

Procedimientos eclesiásticos, por los mismos autores; cuatro tomos en cuarto, 120 reales. Se hace una considerable rebaja á los que, tomándouna docena de ejemplares, se dirijan directamente á los autores.

GRAN BARATO.

ZAPATERIA DE PRIETO, FUENTES, 10.

En este establecimiento encontrará el comprador un buen surtido de calzado de última moda, á precios sumamente económicos.

Se responde de la duracion. Especialidad en el calzado á la medida para hombres, mujeres y niños. Venid y os convenceréis. No equivocarse, Fuentes, 10, zapateria de Prieto.

EL HUERFANO DE LOS ALPES

Esté escelente librito, elogiado por la prensa, y de texto para la instruccion primaria. Se vende á 4 rs. en rústica y 6 holandesa, en las librerías de Vazquez, Ancha, 17, y Pasadizo de Matheu.

MATHILDE.

El interés que inspira esta leyenda y la baratura de su precio, la recomiendan al público. Se vende á 3 rs. en las librerías de Moya, Carretas, 6; y Pasaje de Matheu.

REFUTACION DEL MAGNETISMO.

Un folleto en 8.º en el cual se dilucidan de una manera filosófica las principales cuestiones sobre este asunto. Se vende á 4 rs. en las librerías del Pasaje de Matheu; Vazquez, Ancha de San Bernardo, 17; y Moya y Plaza.

LOS NOVÍSIMOS

MEDITADOS SEGUN EL TIEMPO Y ETERNIDAD.

Opúsculo de 18 páginas en 8.º, con su laminita. Se vende á cuatro cuartos en Madrid, librería de la viuda é hijo de Aguado. Por docenas á cuatro reales.

Los pedidos al por mayor á D. Ramon Orozco y Juan en el Seminario de Barbastro, quien remitirá francos por 22 sellos de 10 céntimos, 25 ejemplares. Por 32 reales en libranza, 100 ejemplares.

Wentzel; fusiles Chassepot, Rémington y Berdan; no hay más allá; no esperéis otra cosa de la industria, del arte, del oficio.

No quiero ocuparme de los que inventan sin saberlo, de esa nube de escritores escribientes que nos circunda con una atmósfera de barbarismos tan tenaz y tan crasa, que al fin llega á influir hasta en los temperamentos más robustos. Ignorando los orígenes del lenguaje ó equivocándolos; creyéndose en su presuntuosa ignorancia maestros y con autoridad para enseñar, amamantados por lo general en la extranjera y exótica frase y á veces ajenos hasta de esa semi-instruccion, plaga de las presentes generaciones, emplean palabras nuevas ó aplican las usuales tan torpemente, que mueven á enojo, ó á lástima, ó á risa.

A menudo, filólogos llenos de años ó de saber, sumos sacerdotes del idioma y poseedores de sus más recónditos misterios, se empeñan en mejorarlo, en perfeccionarlo, creyendo de buena fé que es hijo natural y legítimo del estudio y de la ciencia. Y obcecados con este error establecen a priori un lenguaje perfectamente lógico, con número, peso y medida, ajustado al marco inflexible de leyes matemáticas, y pasan la vida labo-

tada; según el objeto sobre el que recae la invencion suele ser el inventor.

El adelanto de las artes, el refinamiento del gusto, las exigencias de la civilizacion, el ansia insaciable del goce que busca avivadores al gastado apetito, producen nuevas invenciones y objetos nuevos que han de designarse con un nombre que es nuevo. Ese contingente trae la industria; pero, Dios mio, qué contingente! el químico ó el mecánico, que en el laboratorio ó en el taller han agotado su ingenio en discurrir y su ciencia en aplicar, se afanan y sudan para el bautizo de su invento: ménos difícil les seria encontrar el específico maravilloso que ha de convertir el carbon en precioso diamante, ó el punto de apoyo para la palanca de Arquímedes, que tropezar con el nombre adecuado. Tras largo discurrir no encuentran mejor solución que designarlo con su apellido, que da á conocer al inventor, pero no el invento, ni cualidad ninguna del invento. Ejemplo sea la gran industria á la que convergen los esfuerzos de la Europa entera, como medio potentísimo de extender las conquistas de la moderna civilizacion: cañones Barrios, Blackey, Plasencia, Armstrong, Krupp, Witworth; carabinas Minié, Soriano y

de todo lo que no comprende, duda si al tender la mano á lo que se le brinda, se le escapará lo adquirido; tiembla al mover el pié por si se hunde el apoyo que se le presenta robusto, y se resigna á vivir mal, por miedo de vivir peor. Así el infeliz á quien la catarata incipiente permite sólo vislumbrar, entre tinieblas y sombras, objetos confusos, resiste batirla y se conforma con vivir privado de la luz esplendente del sol; por el temor que le embarga de perder la débil claridad de que goza; cierto, sin embargo, que ese temor, esa inmovilidad, evitan muchas veces, que lanzado el hombre imprudentemente en maravillosas aventuras, corriendo tras mentidas apariencias y engolfado en el borrascoso mar de engañadoras ilusiones, carezca el día del naufragio de un punto en donde, abrazado á la tabla salvadora, llegue á descansar el amortecido cuerpo y reanimar el conturbado espíritu.

Y entre estas dos fuerzas, una que la empuja, otra que le retiene, hija aquella de sus aspiraciones infinitas, hija esta de la propia flaqueza, ya despreciando lo que por poseído le bastía, ya avivándosele la afición porque teme perderlo; ya atraído por el en-